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В мероприятии приняли 
у ч а с т и е  з а м е с т и т е л ь 
Председателя Правитель-

ства Орловской области, руко-
водитель блока социального 
развития О.Н. Ревякин, заме-
ститель руководителя Департа-
мента образования, культуры и 
спорта Орловской области В.В. 
Агибалов, начальник управле-
ния образования и молодёжной 
политики Департамента обра-
зования, культуры и спорта Ор-
ловской области Г.А. Казначее-
ва.

Поддержка молодых и талан-
тливых людей является одним 
из направлений приоритетного 
национального проекта «Обра-
зование», который реализуется 
с 2006 года. За пять лет 199 мо-
лодых орловцев стали лауреа-
тами премий, установленных 

указами Президента РФ и Гу-
бернатора Орловской области. 
Получение грантов становится 
замечательным моральным и 
материальным стимулом для 
достижения одарёнными пред-
ставителями молодёжи новых 
вершин и высоких целей. Перс-
пективные, талантливые моло-
дые люди способны уже в бли-
жайшем будущем принести не-
малую пользу государству и 
обществу.

— Глобальные социально-
экономические преобразова-
ния в нашем обществе выявили 
потребность в людях творчес-
ких, активных, неординарно 
мыслящих, — сказал в своём 
выступлении О.Н. Ревякин на 
церемонии вручения дипломов 
обладателям президентских 
грантов. — Это обостряет об-

щественный интерес и внима-
ние к одарённым детям — глав-
ному потенциалу социального 
развития страны. Националь-
ная образовательная инициати-
ва президента «Наша новая 
школа», являющаяся продолже-
нием приоритетного нацио-
нального проекта «Образова-
ние», ставит перед обществом 
задачу создания определённой 
системы поиска и поддержки 
талантливых детей и их сопро-
вождения в течение всего пери-
ода становления личности.

— На Орловщине сложилась 
хорошая практика поддержки 
одарённых детей стипендиями 
Губернатора, глав муниципаль-
ных образований, — продолжил 
Олег Николаевич. — В текущем 
учебном году стипендии Губер-
натора получают 1 039 учащихся 
общеобразовательных школ, 
воспитанников учреждений до-
полнительного образования, 
студентов средних специальных 
и высших учебных заведений, 
аспирантов, достигших особых 
успехов в учебной или научной 
деятельности.

Многие молодые орловские 
таланты делом доказывают, что 
их успех не является случай-
ностью, а вполне закономерен. 
Выпускник Орловского госу-
дарственного технического 
университета Евгений Жереб-
цов стал одновременно побе-
дителем Всероссийской олим-
пиады студентов и победите-
лем областного конкурса на 
лучшую исследовательскую ра-
боту молодых учёных 2010 го-
да, т. е. стал обладателем двух 
премий — премии Президента 
РФ и премии Губернатора Ор-
ловской области. Учащаяся 
средней общеобразовательной 
школы № 35 г. Орла Яна Котова 
получает премию Президента 
РФ уже во второй раз как при-
зёр Всероссийской олимпиады 
школьников по русскому языку.

На мероприятии было выска-
зано немало слов благодарно-
сти в адрес педагогов, заметив-
ших и успешно развивающих 
юные таланты.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.
Фото Андрея САСИНА.

БУДУЩЕЕ РОССИИ

Вчера в областной Администрации состоялось 
чествование обладателей гранта Президента РФ 
2010 года из числа талантливой молодёжи. В 
малом зале собрались юноши и девушки, 
добившиеся значительных успехов в учёбе, 
творчестве и спорте, и их наставники.

Молодые и талантливыеМолодые и талантливые
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20 декабря 2010 года Губернатором Орлов-
ской области А.П. Козловым подписан Указ 
№ 398 «Об образовании Координационного 

совещания по обеспечению правопорядка в 

Орловской области».
В документе, в частности, говорится:
«Во исполнение Указа Президента Россий-

ской Федерации от 11 декабря 2010 года № 1535 
«О дополнительных мерах по обеспечению пра-
вопорядка» в целях совершенствования дея-
тельности по обеспечению правопорядка в Ор-
ловской области постановляю:

1. Образовать Координационное совещание 
по обеспечению правопорядка в Орловской об-
ласти.

2. Утвердить:
положение о Координационном совещании по 

обеспечению правопорядка в Орловской обла-
сти;

состав Координационного совещания по 
обеспечению правопорядка в Орловской обла-
сти.

3. Контроль за исполнением указа оставляю 
за собой».

Согласно положению Координационное сове-
щание является коллегиальным консультативно-
совещательным органом.

Основными задачами Координационного со-
вещания являются:

— обобщение и анализ информации о состоя-
нии правопорядка в Орловской области, а также 
прогнозирование тенденций развития ситуации 
в этой сфере;

— анализ эффективности деятельности тер-
риториальных органов Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации и территориаль-
ных органов иных федеральных органов испол-
нительной власти, органов исполнительной госу-
дарственной власти Орловской области и орга-
нов местного самоуправления муниципальных 
образований Орловской области по обеспече-
нию правопорядка на территории области;

— разработка мер, направленных на обеспе-
чение правопорядка в Орловской области;

— организация взаимодействия территори-
альных органов федеральных органов исполни-
тельной власти, органов исполнительной госу-
дарственной власти Орловской области и орга-
нов местного самоуправления, а также указан-
ных органов с институтами гражданского обще-
ства и социально ориентированными некоммер-
ческими организациями по вопросам обеспече-
ния правопорядка в Орловской области.

Председателем Координационного совеща-
ния является Губернатор Орловской области.

В состав совещания вошли члены Правитель-
ства области, главный федеральный инспектор в 
Орловской области, руководители силовых и 
правоохранительных органов (в частности, УВД, 
УФСБ, прокуратуры области, Следственного уп-
равления, Управления Федеральной службы ис-
полнения наказаний, Управления Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков, 
Управления Федеральной миграционной служ-
бы, Главного управления МЧС России, военный 
комиссар области), ряда территориальных под-
разделений других федеральных структур, пред-
седатели областного и арбитражного судов, 
мэры Орла, Ливен и Мценска, а также руководи-
тели трех общественных объединений.

* * *
В целях организации круглосуточного де-

журства и мониторинга оперативной ситуации в 
муниципальных образованиях области в период 
с 31 декабря 2010 года по 10 января 2011 года 
распоряжением Губернатора Орловской области 
А.П. Козлова создан областной оперативный 
штаб.

Штаб возглавил первый заместитель Губерна-
тора и Председателя Правительства Орловской 
области Б.М. Коновалов.

Пресс-служба Губернатора.

ОФИЦИАЛЬНО

Уважаемые работники энергетического комплекса!
Поздравляем вас с профессиональным праздником — Днём энергетика!
Энергетика — это уникальная отрасль, которая каждый день обеспечива-

ет теплом и светом всех без исключения граждан. От труда энергетиков на-
прямую зависит бесперебойная работа промышленных предприятий, госу-
дарственных учреждений, школ и больниц. И поэтому самое серьезное вни-
мание сегодня уделяется вопросам реформирования отрасли, повышения 
её инвестиционной привлекательности и конкурентоспособности.

Энергетикам Орловской области предстоит в ближайшем будущем ре-
шить ряд важных задач по развитию электросетевого комплекса и обеспе-
чению надёжного электроснабжения потребителей области. Это — техниче-
ское перевооружение электросетевого комплекса, создание условий для 
широкого применения при строительстве и эксплуатации энергоэффектив-
ных, экологически обоснованных и энергосберегающих технологий.

Высокий профессионализм, опыт, замечательные трудовые традиции по-
могут вам реализовать эти перспективные планы.

Желаем вам, уважаемые энергетики, успехов в работе, счастья, благопо-
лучия и здоровья на долгие годы!

Орловский областной Совет народных депутатов.

Поздравления

В совещании приняли участие 
Губернатор и Председатель Прави-
тельства Орловской области А.П. 
Козлов, а также члены Правитель-
ства области, начальник управле-
ния образования и молодежной 
политики Департамента образова-
ния, культуры и спорта Орловской 
области Г.А. Казначеева, главы му-
ниципальных образований, началь-
ники районных и городских отде-
лов образования, директора школ.

Главной темой обсуждения ста-
ли актуальные вопросы модерни-
зации школьного образования, 
материального стимулирования 
труда педагогов, реструктуриза-
ции и развития сети общеобразо-
вательных учреждений региона, 
поддержки талантливой молоде-
жи, духовного и физического вос-
питания подрастающего поколе-
ния.

(Окончание на 2-й стр.)

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

Инвестиции в образование — 
инвестиции в будущее

В Администрации Орловской области состоялось 
совещание по вопросам оптимизации сети 
муниципальных образовательных учреждений, 
направленной на повышение эффективности 
расходования бюджетных средств. 

Обладатели гранта Президента РФ Илья Шульгин, Мария Кузьменко, Сергей Чеусов, Светлана Загайнова, Евгений Жеребцов.

Уважаемые труженики и ветераны энергетического комплекса области, 
поздравляем вас с профессиональным праздником!

Отрасль, в которой вы трудитесь, относится к ключевым в экономике. Ее 
укрепление является неотъемлемым условием модернизации промышлен-
ности, социальной сферы, создания комфортных условий жизни людей.

В этом году День энергетика вдвойне знаменателен. Исполняется 90 лет 
плану ГОЭЛРО — государственному плану электрификации России. Реали-
зация этого плана позволила обеспечить индустриализацию страны.

Сегодня перед нами — не менее грандиозные задачи инновационного 
развития. Основа их успешного претворения — добросовестный труд, высо-
кий профессионализм, постоянный поиск новых экономических и техниче-
ских решений.

Работая в тесном конструктивном взаимодействии с Правительством ре-
гиона, вы обеспечиваете свет и тепло в домах, активно участвуете в реше-
нии социально значимых задач. Яркий пример такого партнерства — комп-
лексная реконструкция ключевой подстанции «Западная» в городе Орле.

Уверены, что благодаря вашему профессионализму, ответственности мы 
сможем модернизировать энергетику Орловщины, а значит, будем вводить 
в строй современные предприятия, жилые микрорайоны, объекты комму-
нальной и социальной инфраструктуры.

Желаем вам успехов, крепкого здоровья, неисчерпаемой энергии!
Администрация области.

Вчера состоялось 

заседание 

Правительства 

области, которое 

провел Губернатор, 

Председатель 

Правительства 

Орловской области 

А.П. Козлов.

Первым на заседании был 

рассмотрен вопрос о долго-

срочной областной целевой 

программе стимулирования 

развития жилищного строи-

тельства на территории Ор-

ловской области «Жилище» 

до 2015 года.

По информации руководите-
ля Департамента строитель-
с т в а ,  т р а н с п о р т а  и  Ж К Х 
А.С. Бойко, в рамках долгосроч-
ной областной программы раз-
работан комплекс мероприя-
тий, направленных на содейст-
вие увеличению доступности и 
темпов строительства жилья, в 
том числе посредством разви-
тия рынка ипотечного кредито-
вания.

По результатам реализации 
программы ежегодный объем 

ввода жилья увеличится до 490 
тыс. квадратных метров, уро-
вень обеспеченности населе-
ния жильем увеличится с 23,8 
до 27,4 квадратного метра на 
одного человека. Планируется 
дальнейшее переселение граж-
дан из аварийных и подлежа-
щих сносу домов, снос около 26 
тыс. квадратных метров жилья, 
признанного до 1 января 2010 
года аварийным.

В результате реализации 
подпрограммы стимулирова-
ния малоэтажного строитель-
ства ожидаются увеличение 
объема строительства мало-
этажного индивидуального 
жилья, исключение затрат за-
стройщика на работы по про-
кладке инженерных коммуни-
каций.

Предусматриваются разра-
ботка и утверждение докумен-
тации территориального пла-
нирования и правил земле-
пользования и застройки муни-
ципальных образований Ор-
ловской области. Для этого 
планируется предоставление 

субсидий муниципальным об-
разованиям.

В настоящее время ведется 
разработка долгосрочной об-
ластной целевой программы 
«Развитие базы строительной 
индустрии и промышленности 
строительных материалов». 
Будет оказана поддержка про-
ектам по созданию новых про-
изводств энергоэффективных и 
экологичных технологий мало-
этажного жилищного строи-
тельства, а также модернизации 
существующих производств.

Будет проведен комплекс 
мер по снижению администра-
тивных барьеров при реализа-
ции проектов жилищного 
строительства, при выдаче раз-
решений на строительство, 
проведении государственной 
экспертизы проектной доку-
ментации и результатов инже-
нерных изысканий, а также при 
выдаче разрешений на ввод 
объектов в эксплуатацию.

В обсуждении вопроса при-
няли участие мэр города Орла 
В.В. Сафьянов, генеральный 

директор ОАО «Орелстрой» 
А.Н. Студенников.

Подводя итоги обсуждения 
вопроса, глава региона подчер-
кнул, что улучшение жилищных 
условий граждан является 
одним из приоритетных направ-
лений деятельности Правитель-
ства области. Губернатор пред-
ложил принять за основу, с уче-

том высказанных замечаний 
и предложений, проект долго-
срочной областной целевой 
программы «Жилище». Про-
грамма должна быть утвержде-
на до конца текущей недели.

А.П. Козлов акцентировал 
внимание на необходимости 
выполнения всех обязательств 
по переселению граждан из 

аварийного жилья и расшире-
ния объемов малоэтажного 
строительства.

Было отмечено, что следует 
активно заниматься поиском 
новых площадок для строитель-
ства жилья. Блоку инфраструк-
туры поручено создать рабочую 
группу для разработки норма-
тивной базы, регламенти-

рующей подведение инженер-
ных коммуникаций к строитель-
ным объектам.

Вторым был рассмотрен 

вопрос о концепции долго-

срочной областной целевой 

программы «Формирование 

здорового образа жизни у 

населения Орловской обла-

сти на 2012—2016 годы».

По информации руководите-
ля Департамента здравоохра-
нения и социального развития 
А.И. Медведева, финансирова-
ние мероприятий, направлен-
ных на формирование здорово-
го образа жизни граждан, осу-
ществляется из федерального 
и регионального бюджетов на 
основе софинансирования. В 
2009—2011 годах на реализа-
цию указанной областной про-
граммы из регионального бюд-
жета выделено 2,5 млн. рублей.

Создано два центра здоро-
вья, которые оснащены совре-
менным оборудованием, уком-
плектованы персоналом. В те-
чение 11 месяцев 2010 года 
данные учреждения посетили 
более 4 тыс. орловцев.

В 2010 году Министерством 
здравоохранения и социального 
развития РФ выделены субси-
дии в размере 2 млн. рублей для 
дооснащения центров здоровья 
стоматологическими установка-
ми и создания центра здоровья 
для детей. Все средства освое-
ны. Центр здоровья для детей 
начал работу 1 декабря.

Департаментом здравоох-
ранения и социального разви-
тия Орловской области подго-
товлен проект распоряжения 
Правительства Орловской об-
ласти «Об утверждении концеп-
ции долгосрочной областной 
целевой программы «Форми-
рование здорового образа 
жизни у населения Орловской 
области на 2012—2016 годы» с 
общим объемом финансирова-
ния 5 млн. рублей.

Подводя итоги обсуждения 
вопроса, А.П. Козлов подчерк-
нул, что важным является не 
только лечение, но и предуп-
реждение заболевания. Поэто-
му особое внимание необходи-
мо уделить популяризации здо-
рового образа жизни, развитию 
доступной спортивной инфра-
структуры. Также следует при-
нять действенные меры по сни-
жению потребления табачных 
изделий и алкоголя, активизи-
ровать борьбу с распростране-
нием наркотических средств.

Завершая заседание, А.П. Коз-
лов подвел итоги уходящего года.

В частности, Губернатор от-
метил, что экономика региона 
за это время перешла на этап 
восстановления. Орловщина 
вышла на второе место в ЦФО 
по темпам экономического 
роста в промышленности. До-
стойные результаты показали 
труженики агропромышленно-
го комплекса. Удалось преодо-
леть тенденцию к сокращению 
поголовья крупного рогатого 
скота. Регион ставит серьезные 
задачи в области развития мо-
лочного животноводства.

«Многие наши усилия нашли 
поддержку на федеральном 
уровне. В том числе инициати-
вы по подготовке к празднова-
нию 450-летия города Орла, 
переселению граждан из вет-
хого и аварийного жилья, по 
модернизации здравоохране-
ния и другим важным направ-
лениям. Эта работа будет про-
должена», — отметил глава ре-
гиона.

В заседании Правительства 
области приняли участие Пред-
седатель областного Совета на-
родных депутатов И.Я. Мосякин, 
федеральный инспектор в Ор-
ловской области В.Е. Амелин.

Пресс-служба 

Губернатора.
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Орловские сельхозтоваропро-
изводители, среди которых 

сельхозпредприятия, фермерские, 
личные подсобные хозяйства, 
сельскохозяйственные потреби-
тельские кооперативы, небольшие 
перерабатывающие предприятия, 
торгуют своей продукцией в ос-
новном на ярмарках выходного 
дня, куда и устремляется народ, 
чтобы купить свежие мясо, молоко, 
сметану… 

Одним из крупнейших произво-
дителей этой продукции в регионе, 
предприятием, которое строит 
свою работу по замкнутому циклу: 
производство—переработка—
прилавок, сегодня является «Ор-
ловская Нива». Агрохолдинг, кото-
рый усилиями региональных вла-
стей и агрофирмы «Юность», его 
нынешнего руководителя Сергея 
Аристеевича Будагова был бук-
вально спасен от неминуемого 
банкротства. 

Напомним, что областью было 
принято решение об объявлении 
конкурса на доверительное управ-
ление контрольным государствен-
ным пакетом акций «Орловской 
Нивы» осенью прошлого года на 
основании того, что деятельность 
убыточного закредитованного аг-
рохолдинга (долги «Нивы» на тот 
период составляли 2,5 млрд. руб-
лей) была признана неэффектив-
ной.

— Моей главной задачей в пе-
риод доверительного управления 
было сохранить профиль предпри-

ятия, выполнить требования о по-
гашении имеющихся задолженно-
стей, в том числе перед областью 
она составляла 117 миллионов 
рублей, сработать к концу года без 
убытков. Я как руководитель с эти-
ми задачами справился. Для того, 
чтобы вывести «Орлов скую Ниву» 
из финансового кризиса, были 
привлечены материальные и фи-
нансовые средства агрофирмы 
«Юность» (всего на сумму 700 мил-
лионов рублей), — сказал Буда-
гов. — Условия доверительного уп-
равления нами выполнены, акции 
«Орловской Нивы» — 99,8 процен-
та — перешли на баланс «Юно-
сти».

В период доверительного уп-
равления «Юностью» акциями 
«Орлов ской Нивы» производство 
мяса птицы за счет реконструкции 
и ввода в эксплуатацию простаи-
вавших корпусов, укрепления кор-
мовой базы увеличилось почти на 
80 процентов к уровню прошлого 
года, молока — на 70 процентов. И 
если в 2009 году на орловском 
рынке реализовывалось только че-
тыре процента мяса птицы от мес-
тных производителей, то уже в ны-
нешнем году благодаря «Орловс-
кой Ниве» эта цифра значительно 
возросла — уже до пятнадцати 
процентов.

— Мы построили двадцать во-
семь торговых павильонов в Орле 
и районах области, планируем до-
вести их количество до пятидеся-
ти. Реализуем охлажденное мясо 

птицы, которая выращена на каче-
ственных местных кормах, и таким 
образом даем возможность людям 
выбирать между перемороженной, 
«накачанной» соевым изолятом 
продукцией и свежей, экологиче-
ски безопасной, — говорит Буда-
гов, являющийся руководителем 
единственного в области предпри-
ятия, которому за короткий срок 
удалось создать собственную роз-
ничную торговую сеть и конкури-
ровать с производителями из дру-
гих регионов. — В этом вопросе 
нас очень поддержал Губернатор 
области Александр Петрович Коз-
лов, который считает, что орлов-
ская продукция должна реализо-
вываться в регионе, минуя посред-
ников. Это будет стимулировать 
спрос и, конечно, сельхозтоваро-
производителей.

Не секрет, что многим орлов-
ским производителям, которые 
имеют собственную переработку, 
и кооператорам долгое время был 
закрыт доступ к прилавкам круп-
ных торговых сетей (не говоря уже 
о торговле в других регионах). Ес-
ли товар и брали, то небольшими 
партиями, ссылаясь на то, что ско-
ропортящиеся продукты неинте-
ресны покупателям. Да и сейчас, 
судя по имеющейся у нас инфор-
мации, «пристроить» орлов скую 
продукцию порой стоит большого 
труда. Безусловно, это приводит к 
тому, что объемы производства не 
увеличиваются. К примеру, в Ма-
лоархангельском районе успешно 
работает колбасный цех местного 
районного потребительского об-
щества, производит колбасные из-
делия еще по «советскому» ГОСТу, 
но их удается реализовать пока 
только в районе. И хотелось бы 
производить больше, но, получа-
ется, нет возможности.

— Я считаю, что все отрасли в 
отдельном регионе должны рабо-

тать на честных партнерских нача-
лах: производство—переработка—
торговля. Если хотя бы одна дает 
сбой — не хватает перерабатыва-
ющих мощностей или есть пробле-
мы с реализацией, будь то произ-
водитель или переработчик, — 
страдает вся цепочка. Даже «Ор-
ловская Нива», которая 

имеет собственный молочный ком-
плекс и производит двадцать пять 
тонн молока высшего сорта в сут-
ки, до сих пор вынуждена отправ-
лять его в Брянскую область, а уже 
оттуда оно в переработанном виде 
поступает на прилавки наших ма-
газинов, — говорит Будагов.

Так вот гендиректор «Орловской 
Нивы», который в ближайшей пер-
спективе планирует реконструиро-
вать и модернизировать Кромской 
маслозавод, входящий в структуру 
«Орловской Нивы», значительно 
увеличить его мощности (завод бу-
дет принимать и перерабатывать 
до ста тонн молока ежедневно, и в 
первую очередь молоко Сабуров-
ского молочного комплекса, а так-

же сырье из других районов), на-
мерен постепенно выправить все 
«заржавевшие» звенья той самой 
неразрывной цепи, чтобы не зави-
сеть ни от прихотей иногородних 
переработчиков, ни от «неродных» 
торговых сетей. Также в ближай-
ших планах 

«Орлов ской Нивы» — начало строи-
тельства второй очереди молочно-
го комплекса, увеличение молоч-
ного поголовья на 600 голов, про-
изводства молока — до сорока 
тонн в сутки, выращивание бычков 
на откорм — производство говяди-
ны.

— После проведения полной ре-
конструкции Кромского маслозаво-
да — на эти цели требуется от трид-
цати до сорока миллионов рублей 
(это будут наши собственные или 
кредитные средства) — займемся 
мясопереработкой. Предстоит на-
ладить выпуск еще не менее трид-
цати наименований колбасных из-
делий, в основном из мяса птицы, 
производство которого планируем 
удвоить в течение года.

Стоит отметить, что за прошед-
ший год количество работающих в 
«Орловской Ниве» увеличилось на 
560 человек (всего в структуре аг-
рохолдинга заняты 2400 человек, 
которые ежемесячно за свой труд 
получают зарплату; средняя зар-
плата на предприятии — около 15 
тысяч рублей). Рост объемов про-
изводства, увеличение товарообо-
рота (он составил 700 миллионов 
рублей) позволят создать новые 
рабочие места — еще около тыся-
чи.

За прошедший год, который Бу-
дагов называет самым трудным в 
своей производственной деятель-
ности, ему удалось многое : «Ор-
ловская Нива» выведена из финан-
сового и производственного кри-
зиса, своевременно платятся на-
логи, растет товарооборот, увели-
чивается количество рабочих мест, 
агрохолдинг имеет все возможно-
сти для дальнейшего развития. Ка-
залось бы, Будагов должен радо-
ваться заслуженному успеху. Од-
нако у гендиректора «Орловской 
Нивы» настроение в эти дни, как 
выяснилось, не самое лучшее.

— Я измучен бесконечными про-
верками со стороны контролирую-
щих органов, которые инициируют 
своими публикациями отдельные 
средства массовой информации, и 
таких проверок уже было более 
ста, — сказал Будагов. — Ничем, 
кроме мяса, молока и хлеба, мы не 
занимаемся. Я хочу, чтобы журна-
листы наконец это поняли. Ни для 
чего больше не нужна «Орловская 
Нива» Будагову, только для того, 
чтобы все мы имели возможность 
покупать в наших магазинах свои 
продукты питания, чтобы людей 
перестали травить суррогатами. 
Нас продолжают обвинять в том, 
что акции «Нивы» выкуплены якобы 
по низкой цене, забывая о том, что 
за агрохолдингом были миллиард-

ные долги, часть которых погасила 
«Юность»: ведь немногим извест-
но, что находились инвесторы из 
Москвы, Белгорода, которые так-
же рассматривали «Орловскую Ни-
ву» как потенциальный объект соб-
ственности. Но ни один из них, 
вникнув во все проблемы орлов-
ского агрохолдинга, который, как 
«Титаник», шел ко дну, не захотел 
себе такой головной боли. Сегодня 
я делаю официальное заявление: я 
готов продать акции «Нивы», кото-
рые приобрел за 14,5 миллиона 
рублей, за один рубль любому че-
ловеку при условии, что «Юности» 
вернут 700 миллионов рублей, за-
траченных на вывод экономики 
холдинга из кризиса. Жду предло-
жений до первого января. Больше-
го срока не даю, потому что мне 
нужно работать. Я думаю, что и 
контролирующие органы тоже ус-
тали от обращений оппозиционных 
СМИ. «Ниве», повторюсь, нужно 
работать, и делать это нелегко, 
когда испытываешь постоянный 
психологический прессинг. Из все-
го происходящего я делаю один 
вывод: кому-то очень не нравится, 
что наш агрохолдинг окрепнет, что 
увеличатся объемы выпуска ор-
ловской продукции. Если же ника-
ких предложений о покупке акций 
не поступит, пусть те журналисты 
дадут хотя бы раз в жизни оценку 
своим публикациям, пусть так же 
смело, как обвиняют меня сейчас 
во всех грехах, оценят свою «рабо-
ту».

Будагов уверен: новых желаю-
щих купить акции «Орловской Ни-
вы» не найдется. Поэтому в эти 
дни, завершающие «самый труд-
ный год», он планирует дальней-
шую работу подразделений агро-
холдинга, для которых самые труд-
ные годы уже позади.

Наталья ЗАРУБИНА.

Хотят ли орловцы покупать качественную, по 

приемлемым ценам местную продукцию? Устали ли 

мы от того, что в магазинах нам предлагают 

дорогостоящие продовольственные товары, многие 

из которых сомнительного качества, суррогаты, 

имеющие в своем составе добавки, консерванты, 

заменители натурального сырья? Да, устали. Люди 

устали платить за продукты с длительными сроками 

хранения: в декабре — за замороженных кур, которые 

«датированы» апрелем или маем, за то же 

стерилизованное молоко, произведенное несколько 

месяцев назад, за «непортящуюся» колбасу из сои… 

Мы доверяем своим производителям, натуральную 

продукцию которых, к сожалению, нечасто встретишь 

в орловских магазинах.

Трудный год Будагова

Четыре месяца назад в Болхове открыл-

ся специализированный магазин «Родное 

село». Даже за столь короткий промежуток 

времени магазин завоевал заслуженное 

уважение у жителей районного центра и 

приезжающих сельчан.

В магазине идеальная 
чистота. Пол, стены и пото-
лок сделаны из современ-
ных отделочных материа-
лов. Приятно радует глаз 
мягкое освещение. Опрят-
но одетые продавцы всегда 
вежливы и внимательны с 
покупателями. Впечатляет 
богатый ассортимент про-
дуктов местных производи-
телей: мясо, колбасы, полуфабрикаты, молоч-
ные продукты, овощи, фрукты, кондитерские 
изделия. У болховчан пользуются спросом при-
готовленные по-домашнему винегрет и сала-
ты, пирожки с курицей и рисом, булочки с со-
сисками, пицца, котлеты с грибами и другие 
вкусные изделия.

— Зайдёшь в магазин и обязательно что-ни-
будь возьмёшь вкусненькое — вот уж действи-
тельно родное село, — делится со мной впе-

чатлениями пенсионерка Валентина Никола-
евна Головина.

Такие же добрые отзывы болховчане остав-
ляют и в книге предложений. «От всей души 
благодарим коллектив магазина за приятное 
обслуживание, уважение и внимание. Сюда хо-

чется приходить вновь и 
вновь», — такие замеча-
тельные слова оставляют 
покупатели в книге отзы-
вов.

Один из покупателей — 
Виктор Иванович Козырев 
— так отозвался о коллек-
тиве продавцов: «Десятки 
магазинов в нашем горо-
де, а «Родное село» наибо-

лее привлекательно, и особенно душевным 
расположением продавцов ко всем покупате-
лям. Вот уж действительно роднее магазина 
нет».

Я как болховчанин присоединяюсь к мнени-
ям покупателей и желаю коллективу магазина 
и впредь высоко держать марку родного торго-
вого предприятия.

Альберт ЛУЩЕНКО.

Член Союза журналистов России.

ИЗ ПОЧТЫ РЕДАКЦИИ

Роднее не бывает
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перемороженной, «накачанной» соевым изолятом продук-

цией и свежей, экологически безопасной, — говорит Бу-
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ласти предприятия, которому за короткий срок удалось 

создать собственную розничную торговую сеть и конкури-

ровать с производителями из других регионов. — В этом 

вопросе нас очень поддержал Губернатор области Алек-

сандр Петрович Козлов, который считает, что орловская 

продукция должна реализовываться в регионе, минуя 

посредников. Это будет стимулировать спрос и, конечно, 

сельхозтоваропроизводителей.

ВЫБИРАЕМ ОРЛОВСКОЕ

Организатором митинга высту-
пило региональное отделение 

партии «Единая Россия». Акцию 
единороссов поддержали студен-
ты вузов, известные орловские 
спортсмены, активисты молодеж-
ных движений. Многие участники 
митинга принесли с собой на пло-
щадь плакаты «Мы против наси-
лия».

Молодежь — против насилия, 
против тех, кто пытается выводить 
людей на улицы и устраивает пог-
ромы — звучало на митинге. Рос-
сия — многонациональная страна, 
так исторически сложилось. Рос-

сия — страна, победившая фа-
шизм, и проявление любых видов 
экстремизма — это попытка разо-
бщить ее народы.

Перед молодежью выступил 
представитель группы болельщи-
ков ФК «Русичи» Алексей Коршу-
нов. По его словам, уличные бес-
порядки, организованные в Моск-
ве, — чистой воды провокация, 
поддаваться которой не стоит.

Добавим, что закончился ми-
тинг рок-концертом, на котором 
выступили известные орловские 
музыканты.

Соб. инф.

Около двух тысяч орловцев вышло в эту субботу, 18 декабря, на 

главную площадь города, чтобы высказать свой протест против 

беспорядков, произошедших 11 декабря на Манежной площади 

в Москве.

— Ситуация складывается 
непростая, поголовье страда-
ет от недостатка кормов, поэ-
тому в настоящее время ве-
дется внеплановый забой пти-
цы, чтобы избежать падежа 
(без него, кстати, не обош-
лось), — рассказал руководи-
тель областного Департамен-
т а  с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а 
В.И. Коротеев. — Какое-то 

время корма еще будут посту-
пать на птицефабрику. Ее ру-
ководство находит резервы, 
но они очень скоро истощатся. 
Напомню, что эта птицефабри-
ка — частное предприятие. 
Собственник заранее должен 
был побеспокоиться о том, 
чтобы было заготовлено зерно 
для производства комбикор-
мов в необходимом количе-

стве. Тем более что департа-
мент еще в августе предлагал 
руководству птицефабрики по-
мочь с поставками зерна ор-
ловских сельхозтоваропроиз-
водителей. Но нас заверили, 
что справятся своими силами: 
проблем с кормами не будет. К 
сожалению, вышло наоборот. 
В этой ситуации можно ссы-
латься на что угодно: на то, что 
подорожало зерно, растут це-
ны на электроэнергию, увели-
чивается себестоимость про-
дукции и так далее. Но в отрас-
ли уже много лет нет стабиль-
ности, и все это надо просчи-
тывать далеко вперед, в том 
числе всерьез стоило заду-
маться о производстве собст-
венных кормов.

На птицефабрике работает 
около трехсот человек — жите-
лей области, и мы делаем все 
от нас зависящее, чтобы под-
держать производство. Сов-

местно с руководством птице-
фабрики «Орловские зори» до-
стигнута договоренность с ор-
ганизацией «Орелрегионгаз» о 
продолжении поставки газа, 
несмотря на имеющуюся за-
долженность, а также с энер-
гетиками — о поставке элект-
роэнергии. Департамент ве-
дет переговоры с банками о 
возможности получения кре-
дитов предприятием — сло-
вом, рассматриваются все ва-
рианты для создания ресурса, 
который бы позволил птице-
фабрике работать.

Генеральный директор 
вновь учрежденной структу-
ры — «Птицефабрика «Орлов-
ские зори» — И.Н. Варламов 
оценивает ситуацию как «уп-
равляемую». По его словам, 
производство имеет шансы на 
то, чтобы выжить.

— Птицефабрике необходи-
мо в общей сложности около 

двадцати миллионов рублей, 
чтобы закупить корма. Область 
пытается нам помочь с получе-
нием кредитов. Есть проблемы 
и с выплатой зарплаты. Сейчас 
они решаются, частично за-
долженность погашена.

В настоящее время на пти-
цефабрике содержится 57 тыс. 
голов кур-несушек, несколько 
сотен тысяч недельных цып-
лят-бройлеров. В прошлом го-
ду предприятие реализовало 
9800 тонн птицы в живом весе, 
за 11 месяцев текущего года — 
8 284 тонны; определенно к 
концу года по этому показате-
лю предприятие «сминусует».

Но птицеводство — отрасль 
«скороспелая», производство 
может полностью восстано-
виться в течение 38—40 дней 
— ровно столько времени не-
обходимо для того, чтобы вы-
растить новое «поколение» 
бройлеров. Хотелось бы, что-
бы руководство птицефабрики 
использовало все возможно-
сти и вывело предприятие из 
кризиса.

Наталья ЗАРУБИНА.

ПРОБЛЕМЫ ПТИЦЕВОДСТВА

«Орловские зори» — без кормов
Тяжелая ситуация сложилась на 

закредитованной птицефабрике ООО 

«Орловские зори» (УК «Красная поляна»): в 

ноябре предприятие сменило «вывеску», и 

нынешнее его название — «Птицефабрика 

«Орловские зори». По информации 

Департамента сельского хозяйства Орловской 

области, ООО задолжало Сбербанку около 600 

миллионов рублей. Птицефабрика на 

сегодняшний день не имеет оборотных 

средств, чтобы погашать долги и приобретать 

корма для птицеводства.

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

А.П. Козлов подчеркнул, что разви-
тие образования является одним из 
приоритетов социальной политики го-
сударства:

— Сегодня, когда Президент Рос-
сии Дмитрий Анатольевич Медведев 
призывает модернизировать страну, 
в первую очередь это означает мо-
дернизировать всю систему образо-
вания. Мощь страны, ее конкурентос-
пособность и благополучие напря-
мую зависят от развития интеллекту-
ального потенциала. А его основа — 
качественное образование на всех 
уровнях. Именно поэтому повышение 
качества образования мы рассмат-
риваем как один из главных факторов 
развития Орловской области.

2010 год — Год учителя — активи-
зировал работу по целому ряду на-
правлений в сфере образования. 
Многое сделано для обновления ма-
териально-технического оснащения, 
компьютеризации образовательных 
учреждений, внедрения информаци-
онных образовательных технологий. 
Приобретаются школьные автобусы, 
учебно-наглядные пособия. Увеличи-
вается заработная плата учителей. Во 
всех муниципальных школах внедрена 
отраслевая система оплаты труда.

Однако вместе с тем Александр 
Петрович обратил внимание присут-
ствующих и на проблемы в сфере об-
разования, которые требуют скорей-
шего решения. Об этом подробно 
рассказала начальник управления об-
разования и молодежной политики 
Департамента образования, культуры 
и спорта Орловской области Г.А. Каз-
начеева.

К сожалению, не во всех районах 

области удалось выйти на запланиро-
ванный показатель 50 %-ного повы-
шения заработной платы учителям. 
Причины — в низкой наполняемости 
классов в сельских и городских шко-
лах. В некоторых школах не соблюде-
но оптимальное соотношение между 
количеством педагогического и об-
служивающего персонала (сущест-
вуют серьезные перекосы в сторону 
числа технических работников). В ка-
честве примера Галина Анатольевна 
привела Залегощенский район. Здесь 
с 1616 детьми работают 302 учителя и 

53 технических работника. Получает-
ся меньше, чем три ребенка на одного 
взрослого человека.

— В связи с этим необходимо пе-
ресмотреть кадровый состав учреж-
дений, продолжить оптимизацию 
штатных расписаний школ в сторону 
разумного уменьшения доли техниче-
ского персонала, — сказала Г.А. Каз-
начеева.

Следующая проблема, из-за кото-
рой не произошло серьезного роста 
заработной платы педработников, — 
деятельность тех районов, где к обще-

образовательным школам были при-
соединены в качестве структурных 
подразделений дошкольные образо-
вательные учреждения. Речь — о так 
называемом «механическом» объеди-
нении школ и дошкольных учрежде-
ний, которые находятся в отдельно 
стоящих зданиях. Так, в Орловском 
районе к Знаменской средней школе с 
количеством 877 учеников было при-
соединено четыре детских сада с ко-
личеством дошкольников 621 человек.

— Создан такой конгломерат, кото-
рым управлять достаточно сложно, — 

отметила Г.А. Казначеева. — Ни о ка-
кой экономии ресурсов здесь речи не 
идет. Более того, этот шаг муниципа-
литета увеличивает расходные обяза-
тельства региона.

Начальник областного управления 
образования обратила внимание ру-
ководителей муниципальных образо-
ваний на федеральный закон об обра-
зовании, где в статьях 28 и 30 оплата 
труда работников общеобразователь-
ных школ отнесена к полномочиям ре-
гиона, а дошкольных учреждений — к 
полномочиям муниципалитетов.

Недешево обходится бюджету со-
держание малокомплектных школ. 
Например, содержание Воротынцев-
ской основной школы Новосильского 
района, в которой на сегодняшний 
день учатся 11 человек, обходится 
бюджету в два миллиона рублей.

Конечно, чтобы добиться качест-
венного образования, сегодня необ-
ходимо взвешенно подойти к оценке 
деятельности каждого из таких учреж-
дений.

Вместе с тем нам есть чем гор-
диться: успешная сдача ЕГЭ, призо-
вые места наших ребят в общерос-
сийских и международных олимпиа-
дах, успешное выступление педагогов 
на конкурсах профессионального 
мастерства.

— Модернизация системы образо-
вания — это большая и напряженная 
работа, и мы, несмотря ни на что, 
должны пройти этот этап, — отметил 
Губернатор.

Обращаясь к присутствующим, 
глава региона назвал главную задачу 
на ближайшее время — это создание 
школы, способной раскрыть личност-
ный потенциал детей, воспитать в них 
интерес к учебе и знаниям, стремле-
ние к духовному росту, здоровому об-
разу жизни. Необходимо подготовить 
ребят к профессиональной деятель-
ности с учетом задач модернизации и 
инновационного развития страны. 
И,безусловно, повышение социально-
го статуса работников сферы образо-
вания — в центре внимания.

Светлана АНИСИМОВА.

Фото Андрея САСИНА.

Инвестиции в образование — 
инвестиции в будущее

Орловцы сказали «НЕТ» экстремизму
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СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

ДЕТСТВО, 

ОПАЛЁННОЕ 

ВОЙНОЙ
Он родился в простой, как 

хлеб или как выцветший на 
июньском солнце плат неба, 
мценской деревеньке Верхние 
Прилепы почти 80 лет назад. И 
так прилепилась она к сердцу 
Бронислава Алексеевича, что 
стоит прикрыть глаза — и вот 
они выступают из памяти, во-
семь домов, то занесённые по 
окна снегом, то греющие бока 
на июльском солнышке.

Память услужливо развора-
чивает свой свиток. И странное 
дело, даже, казалось бы, невы-
носимые, нечеловеческие ис-
пытания, которые выпали на до-
лю мальчишек военного поко-
ления, сглаженные временем, 
воспринимаются уже не так тра-
гически. А тогда…

Тогда жилось-былось очень 
тяжело. Голодные были годы. 
Война, разруха, непреходящий 
страх… Здоровые мужики ушли 
на фронт. Деревня держалась 
на плечах женщин, стариков да 
детей. Таких, как Броня Город-
ничев и его друг не разлей вода 
Колька Козырев. А на весь кол-
хоз — две лошади. Вот и прихо-
дилось впрягаться в работу всей 
деревней. Вместе со взрослы-
ми десятилетние пацаны копали 
лопатами колхозную землю, 
убирали урожай. От непосиль-
ного напряжения в руках и ногах 
поселялась предательская 
дрожь…

Б р о н и с л а в  А л е к с е е в и ч 
вспом нил, как они с Николаем 
косили пшеницу. И им в поле 
привезли по куску хлеба. Госпо-
ди, какой же вкусной была та 
краюха! И как быстро она закон-
чилась…

Отец Бронислава умер, когда 
ему было пять лет. Мать перед 
войной вышла замуж, за мужчи-
ну с двумя детьми. Вот с ними 
тремя мама и перетерпевала 
страшную войну.

Как-то по осени дети пошли в 
лес за дровами. Вдруг со сторо-
ны деревни послышались вы-
стрелы — один, другой… «Мы 
побросали дрова, побежали к 
дому, а там орудуют немцы, — 
вспоминает Бронислав Алексе-
евич. — Застрелили нашего по-
росёнка и загружают на танкет-
ку».

Фашисты люто бесчинство-
вали в чужих домах, в сердце 
России — за тысячи километров 
от своих бюргерских дас хаусов. 
Прикладами разбивали окна, 
тащили из домов что пригляну-
лось, из сараев выгоняли всю 
живность. Мародёрство было 
страшное.

А потом и вовсе, как сказал 
Городничев, «немцы нас всех из 
деревни выгнали». Люди оста-
лись без своего угла, без куска 
хлеба, да ещё тиф начался…

Однажды мальчишки отпра-
вились за картошкой на свои 
огороды. Правда, делать это 
приходилось тайком и с боль-
шим риском, потому что теперь 
там хозяйничали немцы. Полз-
ком пробрались на край огоро-
да и, лёжа в меже, копали кар-
тошку.

Немцы появились неожидан-
но. Гортанные голоса. Смотря-
щие прямо в лицо дула автома-
тов. Бежать уже было поздно. 
Друзей схватили за шиворот и 
потащили в деревню.

Из дома, где была коменда-
тура, вышел здоровенный ры-
жий немец. Он молча развер-
нулся и наотмашь ударил Бро-
нислава. Тот полетел в одну сто-
рону, его шапка — в другую. «Я 
хотел бежать, — в глазах Бро-
нислава Алексеевича, кажется, 
вновь плеснул ужас, пережитый 
им далёкой осенью 42-го. — Не-
мец достал пистолет… и начал 
стрелять в землю рядом со 
мной. Потом показал кивком го-
ловы, чтобы я поднял шапку и 
убирался».

Собранную ребятами карто-
шку забрали. Да они про неё и 
не думали — слава богу, живы 
остались.

Война оставила не одну 
страшную зарубку на сердце 
мальчишки. Был он и свидете-
лем казни своих односельчан, 
которых в конце родной дере-
вушки немцы убили выстрелами 
в затылок…

Детство, опалённое войной. 
Оно накладывало свой неизгла-
димый отпечаток на судьбу че-
ловека. Это были совсем другие 
люди. Бронислав Алексеевич 
так говорит о своём поколении: 
«Мы были очень ответственны-
ми, не боялись труда, самостоя-
тельно определялись по жиз-
ни».

КРЕПКАЯ ЦЕПОЧКА
Никто не заставлял и не аги-

тировал Бронислава поступать 
в железнодорожный техникум в 
Орле. Сам решил. Сам выбрал 
подходящую специальность — 
техник-электрик.

Это слово «электрик» стало 
определяющим в его жизни. Все 
помыслы, достижения, собы-
тия, дела и заботы, поражения и 
победы, как звенья одной креп-
кой цепочки, соединялись в слу-
жении своему призванию, опре-
делённому раз и навсегда. Всё 
было связано с электроэнерге-
тикой — и только с ней. Даже во 
время пятилетней срочной 
службы на Каспийском флоте 
Городничев не расставался с 
любимым электроделом.

Разумеется, и первое место 
приложения сил на гражданке 
было выбрано по этому же про-
филю — в 1956 году Городничев 
стал десятником электромон-
тажных работ.

Поэт это время образно на-
звал бы зарёй электрификации 
Мценского района. На языке же 
прозы — это строительство ли-
ний электропередачи и под-
станций Лыковской ГЭС. Годы 
колоссального трудового на-
пряжения. Но работалось легко. 
Знаете почему? Потому что, как 
сказал нам Бронислав Алексее-
вич, перебирая воспоминания и 
заново переживая пройденный 
путь, произошло главное: «Я оп-
ределился в своём деле».

Между тем в 1957 году Лы-
ковскую ГЭС пустили в эксплуа-
тацию, и бывший десятник пе-
решёл сюда работать — снача-
ла старшим дежурным у щитов, 
потом техноруком, главным ин-
женером, а затем стал и дирек-
тором ГЭС.

Как молодой руководитель 
выходил из трудного положе-
ния — если чего-то не знал или 
в чём-то сомневался? Где искал 
поддержку, в чём черпал силы?

Бронислав Алексеевич не 
скрывает: да, порой было очень 
тяжело. Жизнь ставила непро-
стые задачи. Но сама же она и 
учила их решать. Надо было 
только не щадить себя, искать, 
изучать. Кто ищет — находит. 
«Знаете, я тогда был абсолютно 
уверен, — мудро улыбается 
Бронислав Алексеевич, — что 
ничего нерешённого не может 
быть, что человек всегда всё, 
что задумал, может выполнить».

СТРАННЫЙ 

ДИРЕКТОР
Примерно так же стреми-

тельно поднимался вверх Го-
родничев и на новом месте — во 
Мценских электрических сетях 
«Орёлэнерго». Начинал с инже-

нера и за короткое время дорос 
до директора, которым стал в 
40 лет.

Уже немного зная твёрдый, 
напористый, боевой характер 
Городничева, мы всё же поинте-
ресовались, почему именно ему 
доверили директорское кресло. 
Ведь наверняка были и другие 
не менее достойные кандида-
ты.

Бронислав Алексеевич бро-
сает на нас недоуменный взгляд: 
«Почему я? Скажу честно, я над 
этим и не думал. Мысли были 
совсем о другом».

О чём именно — Городничев 
рассказал охотно и подробно. 
Если коротко — о том, как улуч-
шить работу предприятия. 
Сложных вопросов было хоть 
отбавляй. Например, магист-
ральные линии электропереда-
чи заросли так, что опоры теря-
лись среди деревьев. Нужно бы-

ло прорубить просеки. Легко 
сказать, но ведь это несколько 
сотен километров!

Как только начиналась буря, 
деревья касались проводов, 
происходило короткое замыка-
ние — и линии отключались. 
«Всё, хватит! — сказал новый 
директор. — Будем наводить 
порядок». На это ему потребо-
валось два года. Сети несколь-
ко лет не приводились в поря-
док, а лесхозы под всякими 
предлогами не давали разре-
шения на порубку деревьев. 
Между тем под линиями элект-
ропередачи уже строевой лес 
поднялся.

Странный какой-то директор, 
этот Городничев. Сидел бы себе 
в тёплом кабинете, рисовал на 
бумажках планов громадьё. Нет, 
административную функцию 
директора Бронислав Алексее-
вич понимал по-своему. Причём 
с таким пониманием и протру-
бил почти все три десятка лет 
директорства. Руководить эф-
фективно, считал он, можно 
лишь тогда, когда ты в гуще кол-
лектива — там, где сегодня са-
мый напряжённый момент. На-
пример, в случае с вырубкой 
просек и у тебя в руках должен 
быть топор или пила, на ногах 
валенки (пробивали под линия-
ми электропередачи просеки 
зимой — летом других дел не-
впроворот), и ты вместе с дру-
гими валишь лес. Причём дела-
ешь это хоть немного лучше ос-
тальных. «Господи, да зачем же 
это директору-то?!» — нашему 
недоумению не было предела. 
«По-другому просто нельзя бы-
ло — я не имел морального пра-
ва требовать от людей выпол-
нять эти немыслимые объёмы 
работы и не стоять с ними бок о 
бок. Я признаю директора толь-
ко такого, который умеет делать 
всё, что умеют делать его под-
чинённые. Не умеет — не дирек-
тор», — убеждённо говорит Бро-
нислав Алексеевич.

За время директорства Го-
родничева Мценские электро-
сети приросли почти на три ты-
сячи километров линий элект-
ропередачи, было построено 26 
базовых подстанций 35/110 ки-
ловольт. Сколько жителей сель-
ской глубинки молились на 
энергетиков за счастье иметь в 
доме лампочку Ильича.

Сегодня энергетикам можно 
позавидовать. В их распоряже-
нии самая современная техни-

ка, не боящиеся ни глубокой 
грязи, ни сугробов мощные тя-
гачи. Раньше об этом можно бы-
ло только мечтать. Между тем 
экстремальные ситуации порой 
случались такие, что…

Городничев рассказал о ко-
варном сюрпризе, который на 
красный день календаря — на 7 
ноября — преподнесла орлов-
ским энергетикам природа в 
1967 году. На проводах образо-
валась семисантиметровая на-
ледь. Когда такой гололёд осе-
дает на проводе, он становится, 
как аэродинамическое крыло: 
ветер угрожающе раскачивает 
провода, начинается их пляска. 
Они схлёстываются, обрывают-
ся, опоры падают, как домино. В 
«Орёлэнерго» было уничтожено 
две тысячи километров линий 
электропередачи. Из них в хо-
зяйстве Городничева порядка 
300 километров.

Как выходили из положения? 
Вкалывали, не считаясь со вре-
менем, с усталостью… Где элек-
тромонтажники — там и стран-
ный директор Городничев.

Ещё людей удивляло то, что 
Бронислав Алексеевич за всё 
время своего директорства 
проездил… на двух машинах. 
Да ещё очень долго не хотел 
сдавать в металлолом свой пер-
вый допотопный ГАЗ-69. И мяг-
кие стулья в своём кабинете он 
не любил. Разве не странный?

А ещё он мог демонстратив-
но отказаться от поездки в Со-
единённые Штаты Америки. По-
чему? Наша советская энерге-
тическая система лучшая в ми-
ре, заявил он тогда, и, дескать, 
какой смысл ехать за океан — 
чему учиться?

ДВА ЯЩИКА ГРАМОТ
Загадочная штука — время. 

Кому-то его некуда девать. Для 
Городничева это всегда был са-
мый страшный дефицит. Рабо-
чие часы, дни, годы пролетали 
незаметно. Их никогда не хвата-
ло. Столько всего нужно было 
успеть, столько решить вопро-
сов!.

Не мудрено, что не успел 
Бронислав Алексеевич огля-
нуться — а вот уж и пенсия на 
пороге. Это печальное для него 
событие произошло в 1999 го-
ду. Знаменитый директор Мцен-
ских электрических сетей ушёл 
на покой.

Непростая судьба у Брони-
слава Алексеевича Городниче-
ва — судьба высокого напряже-
ния, если использовать терми-
нологию его любимого дела. 
Как много он успел сделать для 
электроэнергетики! Свидетель-
ством тому — целый список 
громких и почётных зва-
ний, наград.

Желая похвалиться 
наградами мужа, верная 
спутница его жизни — 
56 лет вместе! — Мария 
Васильевна метнулась в 
соседнюю комнату и 
вернулась с картонным 
ящиком в руках, бук-
вально набитым разны-
ми грамотами.

— Не надо, Мария, 
убери, зачем? — нахму-
р и л с я  з а с л у ж е н н ы й 
энергетик Российской 
Федерации.

Та, зная твёрдый ха-
рактер мужа, не упор-
ствовала. Вздохнула и 
унесла ящик в сосед-
нюю комнату, где стоял 
ещё один такой же 
«почётный» ящик.

Честно говоря, труд-
но представить этого 
по-прежнему крепкого, 
энергичного человека 
вне его привычного де-
ла, которому он посвя-
тил всю жизнь.

— Бронислав Алексе-
евич, душа болела по 
работе?

— И до сих пор бо-
лит…

Николай СОЛОПЕНКО.

Фото 

Ольги ПОЛЯКОВОЙ.

Судьба высокого напряжения

Открылась дверь — и мы вошли 

в чужую жизнь.

Пауза под пристальным 

взглядом вдруг обступивших 

нас незнакомых вещей длилась 

несколько мгновений, 

отмеренных стенными часами. 

В коридор, гостеприимно 

улыбаясь, уже спешил крепкий 

седовласый мужчина.

Знакомимся.

Нет, конечно, кое-что о 

знаменитом мценском 

энергетике Брониславе 

Алексеевиче Городничеве мы 

уже знали. Но то был 

официоз — выжимка из 

биографии. Парадно-глянцевый 

вид: отличник энергетики и 

электрификации СССР, 

почётный энергетик СССР, 

заслуженный энергетик 

Российской Федерации, 

заслуженный работник 

Минтопэнерго…

Понятно, все эти громкие 

регалии — не пустой звук. Это 

важные вехи в трудовой 

биографии энергетика-

профессионала. Но нам 

хотелось большего. Хотелось 

деталей, горестных и 

радостных замет, выхваченных 

из огромного пласта жизни как 

самого нашего героя, так и 

великой страны, давшей ему 

всё, сделавшей из простого 

деревенского паренька 

крупного руководителя.

Бронислав Алексеевич и Мария Васильевна 
счастливы вместе 56 лет.

На правах рекламы.
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Почётными гостями писательского 
праздника стали председатель 

Орловского областного Совета народ-
ных депутатов И.Я. Мосякин, началь-
ник управления культуры и архивного 
дела Департамента образования, 
культуры и спорта Орловской области 
А.Ю. Егорова, другие официальные 
лица.

Почётными грамотами Губернатора 

Орловской области за многолетнюю 
плодотворную творческую деятель-
ность были награждены поэты Андрей 
Фролов и Ирина Семёнова, публицист 
Александр Лысенко. Диплом победи-
теля Всероссийской казачьей фоль-
клорно-патриотической экспедиции, 
посвящённой 65-летию Великой По-
беды, был вручён Виктору Садовско-
му. Ряд орловских литераторов и со-

трудников издательства «Вешние во-
ды» получили почётные грамоты Ор-
ловского областного Совета народных 
депутатов, Департамента образова-
ния, культуры и спорта Орловской об-
ласти, правления Союза писателей 
России.

Среди прозвучавших на празднич-
ном вечере произведений орловских 
писателей была кантата «Евпатий Ко-
ловрат» (стихи Г. Попова, музыка 
В. Викторова) в исполнении сводного 
хора Рязанского музыкального кол-
леджа в сопровождении Орловского 
муниципального оркестра русских на-
родных инструментов под руководст-
вом заслуженного деятеля искусств 
России Виктора Сухорослова.

Соб. инф.

У орловских писателей — «золотой» юбилей
Недавно в Орловском областном Дворце пионеров и школьников 

имени Ю.А. Гагарина состоялся праздничный вечер, посвящённый 

50-летию Орловской писательской организации. Сегодня в Орловском 

областном отделении Союза писателей России (ответственный 

секретарь — Геннадий Попов) состоят около двадцати литераторов. 

Современные поэты и прозаики достойно продолжают лучшие 

творческие традиции орловского края, воспетого И. Тургеневым, 

А.Фетом, И. Буниным, по праву сохраняя за Орлом славу третьей 

литературной столицы России.

— Да, — соглашается Вла-
димир Васильевич, — нынеш-
ний год действительно ока-
зался для нас довольно на-
пряжённым. Причин тому не-
мало. Взять хотя бы тариф на 
поставку электроэнергии. Для 
нас он при формировании та-
рифов на нынешний год по 
сравнению с 2009-м был 
уменьшен на 10 процентов по 
многим показателям. Столь 
жёсткая тарифная политика 
заставила изыскивать внут-
ренние резервы, которые 
весьма ограничены.

В тарифе, который регла-
ментировал нашу деятель-
ность в этом году, не был за-
ложен рост заработной пла-
ты. Между тем цены, в том 
числе и на продукты повсе-
дневного спроса, в течение 
года поднимались несколько 
раз. Особенно резким, как 
все помнят, был осенний ска-
чок цен.

Чтобы как-то выйти из этой 
ситуации, мы нашли возмож-
ность (за счёт сокращения по-
рядка 30 рабочих мест) хоть 
немного поднять заработную 
плату работникам нашего 
предприятия: рабочим в сред-
нем на 7 процентов, служа-
щим — на 5 процентов.

— Не пришлось при этом, 

что называется, резать 

по живому?

— Нет, нашли компромис-
сное решение.

— Кризис вынудил мно-

гие предприятия свора-

чивать свои инвестици-

онные программы…

— Всё, что в этом отноше-
нии планировалось нами на 
текущий год, выполнено. Так, 
проведена реконструкция 
свыше 35,3 километра воз-
душных и кабельных линий 
распределительных сетей 
0,4—6 киловольт, а также 
электрооборудования транс-
форматорных подстанций на 
сумму 22,9 миллиона рублей. 
Кроме того, выполнен капи-
тальный и текущий ремонт 
20,5 километра распредсетей 

и подстанций на сумму 16,8 
миллиона рублей. Проложено 
вновь и отремонтировано 
2,75 километра кабельных ли-
ний с использованием новых 
технологий монтажа муфт на 
сумму свыше 3 миллионов 
рублей. Отремонтировано 
также более 53 километров 
воздушных линий электропе-
редачи, в том числе с заме-
ной 41,5 километра традици-
онного, голого, провода на 
самонесущий изолированный 
(СИП). Проведён комплекс-
ный ремонт 323 трансформа-
торных подстанций и распре-
делительных пунктов на сум-
му 11,3 миллиона рублей.

— Какие объекты для ва-

шего предприятия на-

иболее значимы?

— В этом году началось 
определённое оживление в 
строительном комплексе. Мы 
построили пять новых под-
станций, один распредели-
тельный пункт мощностью во-
семь мегаватт в микрорайоне 
Зареченский. Проложено поч-
ти 16 километров кабельных 
линий электропередачи. И те-
перь не будет никаких про-
блем с обеспечением новых 
объектов электроэнергией.

— Не испытали трудно-

стей при подготовке к 

прохождению очередно-

го осенне-зимнего сезо-

на?

— Знаете, любые трудно-
сти можно преодолеть, если 
есть надёжные, ответствен-
ные, высокопрофессиональ-
ные кадры. А в «Орёлоблэнер-
го», поверьте, трудятся имен-
но такие. Все производствен-
ные службы, межрайонные 
филиалы и отдельные участки 
нашего предприятия полно-
стью завершили запланиро-
ванные мероприятия по под-
готовке к осенне-зимнему се-
зону 2010—2011 годов со 
стопроцентной готовностью 
всего имеющегося электро-
оборудования и находящихся 
в эксплуатации электрических 
сетей к 8 сентября. Своевре-

менно были получены все 
паспорта готовности. На под-
готовку к прохождению осен-
не-зимнего максимума на-
грузки затрачено почти 40 
миллионов рублей.

— Есть возможность при-

обретать новую технику, 

средства защиты для 

персонала?

— Несмотря на определён-
ные финансовые затрудне-
ния, мы стараемся регулярно 
обновлять свои основные 
фонды. А что касается средств 
защиты, то на этом не эконо-
мим — здоровье людей пре-
жде всего.

Напряжённо мы работаем 
и по реализации своей про-
граммы энергосбережения. 
Основная её составляющая 
касается максимального сни-
жения технологических по-
терь в наших сетях. Для этого, 
в частности, меняем традици-
онный провод на СИП — уже 
заменили в 2010 году почти 
65 километров провода. В об-
щей сложности переведено 
на СИП 210 километров. Та-
кой провод имеет огромный 
срок эксплуатации. СИП ис-
ключает несанкционирован-
ный отбор электроэнергии. 
Даже при авариях на линиях 
электропередачи с таким про-
водом не прекращается элек-
троснабжение того или иного 
объекта. Программа энерго-
сбережения предполагает 
также прокладку и замену си-
лового кабеля 6—10 кило-
вольт с бумажно-масляной 
изоляцией на кабель с поли-
этиленовой изоляцией, что 
существенно уменьшает по-
тери электроэнергии. От 770 
миллионов киловатт, которые 
мы передали потребителям в 
этом году, потери составят 
порядка 97 миллионов кило-
ватт, или 12,6 процента, что 
ниже плановых 14 процентов. 
Это даёт многомиллионную 
экономию.

В этом году мы купили спе-
циальную лабораторию, пот-
ратив более 5 миллионов руб-

лей. «Умное» оборудование 
позволяет обнаружить в зем-
ле места повреждения ка-
бельных линий. Сокращаются 
сроки устранения поврежде-
ний.

— Владимир Василье-

вич, раскройте карты — 

что в планах «Орёлобл-

энерго» на 2011 год?

— Сейчас трудно говорить 
что-то конкретное относи-
тельно следующего года. Мы 
пока даже не знаем, каким бу-
дет наш тариф.

Как известно, с 1 января 
2011 года завершается про-
цесс либерализации отечест-
венного оптового рынка элек-
троэнергии и мощности — 
100 процентов электроэнер-
гии для предприятий и орга-
низаций теперь будет постав-
ляться по свободной, нерегу-
лируемой цене. В связи с 
этим возникает много вопро-
сов. Недавно министр энер-
гетики Сергей Шматко за-
явил, что на оптовом рынке 
рост цены электроэнергии не 
превысит 6 процентов. На 
уровне Правительства РФ пы-
таются это урегулировать, но 
пока вопросов больше, чем 
ответов.

Да, конкретизировать что-
то по поводу наступающего 
года сейчас невозможно. С 
уверенностью могу заявить 
лишь одно: люди в «Орёлобл-
энерго» трудятся замечатель-
ные, они будут делать всё воз-
можное для того, чтобы повы-
сить надёжность и качество 
энергоснабжения потребите-
лей.

В свою очередь админист-
рация предприятия постара-
ется повысить социальную 
защищённость энергетиков. 
Без ложной скромности ска-
жу, что у нас хороший соцпа-
кет. Материальная помощь к 
отпуску, 13-я зарплата, пре-
мии; путёвки в детские лагеря 
отдыха для детей наших ра-
ботников, а для них — в сана-
тории. Конечно, не забываем 
мы и ветеранов «Орёлобл-
энерго».

— Владимир Василье-

вич, представьте, что в 

бюджете предприятия 

вдруг оказалось денег 

больше, чем предпола-

галось... Куда бы вы их 

направили, как распре-

делили?

— Сделал бы ещё привле-
кательнее наш соцпакет.

Пользуясь случаем, хочу от 
всей души поздравить работ-
ников нашего предприятия и 
ветеранов с Днём энергети-
ка — счастья, удачи и здоро-
вья вам и вашим близким!

С. НИКОЛАЕВ.

«Орёлоблэнерго» крепко держится в седле
2010-й уходит в историю. Время 

отсчитывает последние дни. Для реального 

сектора отечественной экономики этот 

непростой посткризисный год был 

сопряжён с решением множества 

серьёзных проблем, связанных с 

преодолением негативных последствий 

кризиса. Каким он оказался для коллектива 

ОАО «Орёлоблэнерго»? Не выбил ли кризис 

из седла? Что из запланированного удалось 

выполнить, а что в силу неблагоприятных 

экономических условий приходится 

переносить на иные сроки? Об этом и 

многом другом мы беседуем с генеральным 

директором ОАО «Орёлоблэнерго» 

В.В. ЗАУСОВЫМ.



8
22 декабря 2010 г.

www.orp.orel.ru    orp@orp.orel.ru
ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре газеты  «Орловская правда».   Объем 4 п. л.  Подписание номера в печать: по графику — 17.00. Фактически — 17.00.   Индекс 53180.   Тираж НП «Редакция газеты «Орловская правда» 14969 экз.   Заказ №4819. 

Газета зарегистрирована 
Управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Орловской 
области. 
Регистрационный номер 
ПИ № ТУ 57/00054.
Отпечатана в  ОАО «Типография «Труд». 
302000, г. Орел, ул. Ленина, 1.

УЧРЕДИТЕЛИ:
Правительство 
Орловской области,
Орловский областной Совет 
народных депутатов, 
некоммерческое партнерство 
«Редакция газеты
«Орловская правда».

Адрес редакции (издателя): 
302000, ГСП, г. Орел, ул. Брестская, 6.
Цена свободная. 

Приемная — 47-52-52;
отделы:
экономики — 76-43-08;
сельской жизни — 76-18-20;
социальной политики и культуры — 
47-55-54, 76-15-81;
административной 
и правовой реформы — 76-11-75;

Редактор номера
Наталья ЗАРУБИНА. 
Дежурный ответственный секретарь 
Игорь ТИНЯКОВ.

Электронная почта: orp@orp.orel.ru        
Интернет@версия: www. orp.orel.ru

РЕДАКЦИЯ

Для ЗАО «Орелроспечать».

Редакция не всегда 
разделяет мнения авторов  
публикуемых материалов.
Рекламные материалы  
печатаются с указанием 
«На правах рекламы».
За содержание рекламы 
ответственность несет 
рекламодатель.
Цена свободная.

О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

Издается с 22 марта 1917 года

ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА
по работе с читателями и письмами — 
76-35-50;
маркетинга и распространения — 
47-53-32;
агентства:
информационное — 76-48-98;
рекламное — 43-51-72, 76-20-34;
издательство — 76-33-64.
Факсы: 47-52-52, 76-20-34.

Главный редактор
А.Н. ТИХОНОВ.
Первый заместитель главного редактора 
В.В. ЧАРПО. 
Заместитель главного редактора
Т.И. ПАВЛОВА.
Заместитель главного редактора — 
ответственный секретарь
С.А. МИРОНОВ. 

УПРАВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО КАЗНАЧЕЙСТВА 
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объявляет конкурс на замещение вакантных должностей 
государственной гражданской службы 

Российской Федерации
Отдел внутреннего контроля:
казначей — 1 единица.
Основные требования к кандидатам: высшее образование.
Отдел финансового обеспечения:
главный казначей — 1 единица.
Основные требования к кандидатам: высшее профессио-

нальное образование, соответствующее направлению дея-
тельности, стаж работы по специальности не менее 4 лет или 
2 года государственной гражданской службы (государствен-
ной службы иных видов).

Операционный отдел:
главный казначей — 1 единица.
Основные требования к кандидатам: высшее профессио-

нальное образование, соответствующее направлению дея-
тельности, стаж работы по специальности не менее 4 лет или 
2 года государственной гражданской службы (государствен-
ной службы иных видов).

Отдел расходов:
ст. казначей — 2 единицы.
Основные требования к кандидатам: высшее образование.
Прием документов осуществляется по адресу: г. Орел, 

ул. Московская, 38, тел. 55-18-64 в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления о конкурсе. Время приема доку-
ментов: с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00, перерыв — 
с 13.00 до 14.00.

Место проведения конкурса: г. Орел, ул. Московская, 38, 
Управление Федерального казначейства по Орловской обла-
сти.

С подробной информацией об Управлении Федерального 
казначейства по Орловской области можно ознакомиться на 
сайте http://orel.roskazna.ru//

Для участия в конкурсе гражданин (гражданский служащий) 
представляет следующие документы:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету;
в) копию паспорта или заменяющего его документа (соот-

ветствующий документ предъявляется лично по прибытии на 
конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию:

копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда 
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впервые) 
или иные документы, подтверждающие трудовую (служебную) 
деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а так-
же, по желанию гражданина, — о дополнительном профессио-
нальном образовании, о присвоении ученой степени, ученого 
звания;

д) копию свидетельства обязательного пенсионного стра-
хования;

е) копию свидетельства о постановке физического лица на 
учет в налоговом органе по месту жительства на территории 
Российской Федерации;

ж) копии документов воинского учета — для военнообязан-
ных и лиц, подлежащих призыву на военную службу;

з) сведения о доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера;

и) документ об отсутствии у гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на гражданскую службу или ее 
прохождению (медицинское заключение по форме 
№ 001-ГС/у).

Несвоевременное представление документов, представле-
ние их в неполном объеме или с нарушением правил оформ-
ления без уважительной причины являются основанием для 
отказа гражданину в их приеме.

Акция «Орловской правды»
Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

— Иван Николаевич, го-

воря об итогах, прежде 

всего хочется узнать об 

экономическом разви-

тии вашего района. Что 

изменилось за пять лет 

вашего руководства?

— Все эти годы благодаря 
плодотворному сотрудни-
честву всех ветвей власти, 
пониманию руководителями 
организаций, предприятий, 
учреждений стоящих перед 
ними задач в нашем районе 
созданы хорошие условия 
для нормальной и успешной 
работы. Наша совместная де-
ятельность позволила району 
не только сохранить свой по-
тенциал, но и продолжить 
движение вперед.

Поступательное, устойчи-
вое развитие экономики рай-
она определяется в первую 
очередь стабильностью и 
объемом налоговых поступ-
лений, средств, полученных в 
качестве дотаций, субвенций 
и субсидий, в консолидиро-
ванный бюджет, а также при-
влечением инвестиций, ак-
тивным участием в реализа-
ции федеральных и регио-
нальных программ, рацио-
нальным расходованием вы-
деленных бюджетных ассиг-
нований.

Особенно хочу отметить, 
что на протяжении последних 
лет в районе наблюдается по-
стоянный рост доходов бюд-
жета.

Консолидированные дохо-
ды района за 2010 год ожида-
ются в сумме 311 млн. руб-
лей, что на 27 % выше в срав-
нении с предыдущим годом и 
в 2,7 раза выше 2005-го.

И, что немаловажно, рас-
ходная часть бюджета имеет 
социальную направленность. 
Так, на финансирование уч-
реждений и мероприятий со-
циально-культурной сферы 
направлено около 200 млн. 
рублей, или более 70 % от об-
щей суммы расходов.

— А как дело обстоит с 

заработной платой и 

пенсиями?

— Среднемесячная зара-
ботная плата постоянно уве-
личивается и относительно 
2005 года возросла в три ра-
за — с 3885 рублей в 2005 го-
ду до 9500 рублей в 2010-м. 
Причем на протяжении всего 
периода отсутствовала за-
долженность по заработной 
плате перед персоналом как 
в реальном секторе экономи-
ки, так и в бюджетной сфере.

Средний размер назначен-
ных за ноябрь 2010 года пен-
сий составил 7166 рублей, а 
их реальный размер повы-
сился на 20 % относительно 
предыдущего года. И надо 
сказать, что размер пенсий в 
районе в 1,6 раза выше про-
житочного минимума.

— Основные задачи, ко-

торые были намечены в 

районе: сохранение и 

расширение производ-

ства местных товаро-

производителей, созда-

ние новых рабочих мест, 

предотвращение роста 

безработицы, создание 

благоприятных условий 

для развития малого и 

среднего предпринима-

тельства, эффективное 

использование текущих 

бюджетных расходов. 

Удалось ли их выпол-

нить?

— Да, в определенной ме-
ре нам удалось выполнить эти 
задачи. Так, важнейшим сек-
тором экономики было и ос-
тается промышленное произ-
водство, которое в основном 
обеспечивает занятость на-
селения. У нас есть десять 

основных предприятий, сре-
ди которых ООО «Кромской 
комбикормовый завод», эле-
ватор, ОАО «Кромской мас-
лодельный завод». Есть также 
предприятия швейного про-
изводства и предприятия по 
производству строительных 
материалов.

В промышленности района 
работает 26 % от общей чис-
ленности занятого населения 
района. А объем отгруженных 
товаров, выполненных работ 
и услуг возрос в шесть раз по 
сравнению с показателями 
2005 года.

Хочу отметить, что главной 
заслугой наших промышлен-
ных предприятий в кризисных 
условиях является сохране-
ние производства. В районе 
не было зарегистрировано ни 
одного случая полной оста-
новки производственной дея-
тельности.

Естественно, важнейшей 
отраслью экономики района 
остается агропромышленный 
комплекс. Перспективы его 
развития связаны прежде 
всего с работой по привлече-
нию инвестиций в сельское 
хозяйство, обновлением ма-
териально-технической базы 
сельскохозяйственных 

о р г а н и з а -
ций, внедрением в производ-
ство новых технологий. При 
этом главной целью любых 
экономических преобразова-
ний является повышение бла-
госостояния и качества жиз-
ни жителей села, что в пер-
вую очередь определяется 
стабильностью и ростом за-
работной платы, развитием 
инфраструктуры сельской 
местности.

В настоящее время в рай-
оне работают 12 сельскохо-
зяйственных организаций, 61 
крестьянско-фермерское хо-
зяйство, один сельскохозяй-
ственный потребительский 
кооператив и 5763 личных 
подсобных хозяйств.

Одним из важнейших эле-
ментов комплекса мер по 
подъему сельского хозяйства 
продолжают оставаться гос-
сельхозпрограмма, государ-
ственная программа «Соци-
альное развитие села до 2012 
года», областная целевая 
программа «Развитие сель-
скохозяйственной потреби-
тельской кооперации в Ор-
ловской области на 2007—
2012 годы». В качестве ос-
новных определены следую-
щ и е  н а п р а в л е н и я :  у с к о -
ренное развитие животно-
в о д с тва, стимулирование 
развития малых форм хозяйс-
твования в агропромышлен-
ном комплексе, обеспечение 
доступным жильем молодых 
специалистов на селе и раз-
витие сельской потребитель-
ской кооперации.

Так, за период с 2006-го по 
2010 год в Кромском районе 
десять семей молодых спе-
циалистов, проживающих на 
селе, смогли улучшить свои 
жилищные условия. Из них 
три семьи вели строитель-
ство домов и семь семей при-
обрели готовые дома. На это 
было получено субсидий в 
размере 3,3 млн. рублей. 
На реализацию госсельхоз-
программы в 2010 году на-
правлено 31,7 млн. рублей. 

За последние пять лет зна-
чительно улучшилась техни-
ческая оснащенность сель-
скохозяйственных товаро-
производителей: приобрете-
но 85 тракторов, 24 совре-
менных зерноуборочных и 8 
кормоуборочных комбайнов.

Приоритетным направле-
нием деятельности админи-
страции является жилищное 
строительство. За прошед-
шие годы в районе возведено 
26 тысяч квадратных метров 

благоустроенного жилья. Ук-
рашением районного центра 
являются пять 21-квартирных 
жилых домов, построенных 
ООО «Строитель».

Также большое внимание 
уделяется модернизации 
объектов коммунальной инф-
раструктуры. За эти годы по-
строено семь современных 
котельных. В рамках ФЦП 
«Социальное развитие села 
до 2012 года» завершена га-
зификация населенных пунк-
тов (на сегодня район полно-
стью газифицирован). По-
строено и сдано в эксплуата-
цию 40 км водопроводных се-
тей, из них 19 км — только в 
текущем году. Улучшено со-
стояние более 12 км автомо-
бильных дорог, произведена 
реконструкция двух мостов 
через реки Недна и Крома, 
построен мост в деревне 
Пушкарная.

Также в рамках ФЦП «Соци-
альное развитие села до 2012 
года» и «Обеспечение жильем 
молодых семей» 15 молодых 
семей получили субсидии на 
приобретение и строитель-
ство жилья, обеспечены жиль-
ем 24 ветерана Великой Оте-
чественной войны и вдовы 
умерших ветеранов.

Хочу особо отметить раз-
витие сферы малого бизнеса 
в нашем районе. Ведь малое 

предприни-
мательство — это гарант ус-
тойчивого социально-эконо-
мического положения муни-
ципального образования. 

У нас на сегодняшний день 
насчитывается 64 малых и 
средних предприятия, 447 
индивидуальных предприни-
мателей. Численность заня-
тых в данном секторе — 25 % 
от общей численности заня-
тых в районе. По сравнению с 
2006 годом количество ИП 
возросло в 1,3 раза. Так, за 
11 месяцев 2010 года органи-
зовали свое дело 30 человек, 
из них половина занимается 
растениеводством и живот-
новодством на селе. Положи-
тельную роль в увеличении 
количества ИП сыграла реа-
лизация программы дополни-
тельных мероприятий, на-
правленных на снятие напря-
женности на рынке труда 
Кромского района.

Общий объем производ-
ства товаров, работ и услуг, 
произведенных организация-
ми малого и среднего бизне-
са, фермерами и предприни-
мателями в 2010 году, соста-
вит 1,4 млрд. рублей, что в 1,1 
раза больше, чем в 2009 году.

Одна из форм поддержки 
малого и среднего бизнеса 
администрацией района — 
предоставление возможно-
сти участия в муниципальном 
заказе района. По итогам 

проведения конкурсов с ними 
заключено около половины 
муниципальных контрактов. 
Кроме того, 37 субъектов осу-
ществляют свою деятель-
ность, используя муници-
пальное имущество и земель-
ные участки.

— Не так давно в Орле 

прошел экономический 

форум. Удалось ли при-

в л е ч ь  и н в е с т и ц и и  в 

район?

— Да. Были подписаны ин-
вестиционные соглашения, 
которые предусматривают 
строительство еще одного 
элеватора мощностью 140 
тысяч тонн. Также будут по-
строены завод по переработ-
ке рапса мощностью 40 тысяч 
тонн, два комплекса по выра-
щиванию КРС на 1200 голов и 
продолжится строительство 
цеха по переработке свини-
ны — 30 тонн колбасы и полу-
фабрикатов в сутки.

Планируемый объем инве-
стиций — более четырех мил-
лиардов рублей. При реали-
зации этих проектов будет 
создано 825 новых рабочих 
мест, увеличен в полтора ра-
за объем промышленной про-
дукции. Также предусматри-
вается дополнительное по-
ступление платежей в 

б ю д ж е т н у ю  с и -
стему района ежегодно в сум-
ме не менее 10 млн. рублей, 
во внебюджетные фонды — 
15 млн. рублей.

В целом же надо сказать, 
что объем инвестиций в ос-
новной капитал за счет всех 
источников финансирования 
составил 450 млн. рублей. 
Благодаря хорошему инвести-
ционному климату в районе за 
пять лет введены в эксплуата-
цию элеватор, оснащенный 
современным испанским обо-
рудованием, емкостью 77 ты-
сяч тонн, бизнес-центр пло-
щадью 900 кв. м, индивиду-
альными предпринимателями 
построено 15 магазинов, два 
кафе и гостиничный комплекс.

Инвесторы, вкладывая фи-
нансовые средства в произ-
водство, принимают участие 
и в решении различных соци-
альных проблем района: со-
здают новые рабочие места, 
обучают сотрудников своих 
предприятий, решают их жи-
лищные вопросы, оказывают 
спонсорскую помощь.

— Иван Николаевич, как 

осуществляется соци-

альная поддержка насе-

ления в районе?

— Надо сказать, что чис-
ленность населения района 
на протяжении пяти лет оста-
ется стабильной. Выплачива-
ются пособия семьям, имею-
щим детей, многодетным се-

мьям, на содержание детей-
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, на-
ходящихся под опекой и в 
приемных семьях, произво-
дится оплата труда приемных 
родителей. Также приобрете-
но жилье для трех детей-си-
рот.

Особое внимание мы уде-
ляем малообеспеченным 
слоям населения: пенсионе-
рам, инвалидам и семьям с 
детьми. С января 2010 года 
осуществлен переход на де-
нежную форму предоставле-
ния мер социальной подде-
ржки льготным категориям 
граждан по оплате жилищно-
коммунальных услуг. Таких в 
районе более шести тысяч 
человек. Завершается работа 
по назначению единовремен-
ной денежной компенсации 
за приобретение твердого 
топлива 429 льготникам.

В целях совершенствова-
ния социального обслужива-
ния граждан пожилого воз-
раста и инвалидов в районе 
функционирует центр соци-
ального обслуживания насе-
ления. При ЦСОН работают 
магазин-склад, социальная 
парикмахерская, оказывают-
ся транспортные и другие ус-
луги. Созданы и пополняются 
фонд вещей б/у, пункт обме-
на учебниками.

В  и н т е р е с а х  с е м е й  с 
детьми в районе реализуется 
комплекс мероприятий по со-
циальной поддержке, их со-
циальному обслуживанию, 
охране материнства и дет-
ства. 1742 семьи получили 
адресную социальную по-
мощь: продукты питания, 
одежду, денежную помощь, 
топливо.

Районной администрацией 
выделяются денежные сред-
ства на приобретение новогод-
них подарков для детей из ма-
лообеспеченных многодетных 
семей, детей-сирот, инвалидов 
от одного года до 14 лет.

Также мы ежегодно прово-
дим благотворительные ак-
ции. Все средства от них на-
правляются на оказание по-
мощи малообеспеченным се-
мьям, гражданам, проживаю-
щим в стационарных отделе-
ниях социальных учреждений. 
Значительные суммы, около 
300 тысяч рублей ежегодно, 
на эти цели выделяются из 
районного бюджета.

— И последний вопрос. 

Иван Николаевич, каким 

в ы  в и д и т е  р а з в и т и е 

Кромского района в бли-

жайшие годы?

— Обязательно будет про-
должено то, что уже делается 
сейчас. Например, строи-
тельство водопроводов по 
программам «Социальное 
развитие села до 2012 года», 
«Чистая вода». Их протяжен-
ность составит 26 км, а стои-
мость — около 50 млн. руб-
лей.

Будем и дальше проклады-
вать и ремонтировать дороги, 
строить новые жилые дома. 
Переведем все неэкономич-
ные котельные на менее энер-
гозатратные. Продолжим ка-
питальный ремонт многоквар-
тирных жилых домов (ежегод-
но планируется ремонтиро-
вать по 15 домов с общей сум-
мой финансирования на два 
года 50 млн. рублей).

В жилищно-коммунальное 
хозяйство будет направлено 
более 10 млн. рублей для тех-
нического перевооружения 
действующих котельных, ус-
тановки счетчиков, замены 
ветхих участков теплотрасс, 
водопроводных и канализа-
ционных сетей.

Предполагаем закончить 
ремонт Черкасского сельско-
го Дома культуры, на что не-
обходимо привлечь более че-
тырех млн. рублей, завер-
шить ремонт Кромской район-
ной больницы и построить 
фельдшерско-акушерский 
пункт в селе Апальково.

Планов много, и я хочу за-
верить всех кромчан, что, как 
и в предыдущие годы, бюд-
жет района останется соци-
ально направленным. А это 
значит, что в нем будут учте-
ны интересы всех жителей.

Записала 

Полина ДУДИНА.

Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

Уже пять лет И.Н. Митин руководит Кромским 

районом. О своей работе, о том, как 

развивался район в течение этого времени, 

а также о планах на будущее Иван Николаевич 

рассказал в интервью «Орловской правде».

ЗЕМЛЯКИ, КОТОРЫМИ МЫ ГОРДИМСЯ

Кромской район — движение вперёд

Планируемый объем инвестиций — более че-

тырех миллиардов рублей. При реализации этих 

проектов будет создано 825 новых рабочих мест, 

увеличен в полтора раза объем промышленной 

продукции. 

В соответствии с положе-
ниями ст. 14 ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения» участники 

долевой собственности на 

земельный участок из зе-
мель сельскохозяйственного 
назначения, кадастровый но-
мер 57:05:720674, располо-
женный по адресу: Орлов-
ская область, Сосковский 
район, ККП им. Чапаева, уве-

домляются о проведении 

общего собрания.

Место проведения: Ор-
ловская область, Сосковский 
район, с. Новогнездилово, 
здание клуба.

Дата проведения: 24 ян-
варя 2011 г.

В р е м я  п р о в е д е н и я : 

11.00.
Форма проведения: от-

крытое.
Организатор собрания: 

Волнотепов Иван Иванович.
Вопросы, вынесенные 

на повестку дня:

1. Местоположение части 
находящегося в долевой 
собственности земельного 
участка, в границах которой 
в первоочередном порядке 
выделяются земельные уча-
стки в счет земельных до-
лей.

2. Местоположение части 
находящегося в долевой 
собственности земельного 
участка, в границах которой 
находятся невостребован-
ные земельные доли.

3. Местоположение части 
находящегося в долевой соб-
ственности земельного уча-
стка, в границах которой вы-
деляются земельные участки 
в счет земельных долей.

Каждому участнику доле-
вой собственности на зе-
мельный участок при себе 
необходимо иметь докумен-
ты, удостоверяющие лич-
ность (паспорт), правоуста-
навливающие или правопод-
тверждающие документы на 
земельную долю (свидетель-
ство), доверенность (в слу-
чае представительства). От 
имени собственников зе-
мельных долей на собрании 
может присутствовать их 
представитель (доверенное 
лицо).

Более подробную инфор-
мацию можно получить по 
телефону 8-962-480-74-91.

Администрация и коллектив ОГУП «Орловский центр «Недви-
жимость» выражают глубокое соболезнование Владимиру Михай-
ловичу Масалову, водителю административно-хозяйственного от-
дела, в связи со смертью его жены.

СОБОЛЕЗНОВАННИЕ

Я хочу заверить всех кромчан, что, как и в пре-

дыдущие годы, бюджет района останется соци-

ально направленным. А это значит, что в нем бу-

дут учтены интересы всех жителей.
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